

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: - (2009)
Heft: 1839

Artikel: Le sauvetage de l'assurance-invalidité, illustration du conservatisme helvétique : une fois de plus, le système a heureusement fonctionné : mais sa capacité d'adaption à l'évolution accélérée des circonstances est préoccupante

Autor: Gavillet, André

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1013954>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le sauvetage de l'assurance-invalidité, illustration du conservatisme helvétique

Une fois de plus, le système a heureusement fonctionné. Mais sa capacité d'adaptation à l'évolution accélérée des circonstances est préoccupante

André Gavillet (27 septembre 2009)

La cause tenait de l'évidence. L'endettement, le déficit annuel, l'importance de cette assurance, l'assurance-invalidité, dans notre système d'assurances sociales, tout justifiait une intervention politique décidée. Elle a eu lieu, *in fine*, mais il aura fallu subir des années de résistance conservatrice avant que le peuple, majoritairement, et les cantons, de justesse, ne la ratifient.

Rappel de la course d'obstacles. Lente révision de la loi (la cinquième!) sous menace de ne pas accorder les moyens financiers si des restrictions n'étaient pas votées. Puis – compromis imposé – que les ressources nouvelles, soit l'augmentation de la TVA, seraient provisoires et la 6e révision engagée sans tarder. Enfin, devant la défaillance

d'économiesuisse, report d'une année de l'entrée en vigueur. Ces concessions successives ont permis à la Suisse institutionnelle de s'engager et de trouver une majorité, malgré une campagne de faible propagande, en regard des moyens de l'UDC se complaisant dans son rôle d'opposant.

A été vécue une fois de plus l'importance de l'exigence constitutionnelle de la majorité des cantons. Mais les petits cantons de Suisse centrale ne peuvent, sans risque pour l'équilibre confédéral, exploiter leur compétence fiscale et d'aménagement du territoire à l'extrême de l'égoïsme cantonal et repousser les actes de solidarité nationale. L'un plus l'autre poussés à l'excès finiront par fissurer la cohésion du pays.

Enfin, il faut reprendre le dossier TVA. Nous aurons à augmenter cet impôt substantiellement si nous voulons adhérer ou nous rapprocher de l'Union européenne. Or se révèle, pour décrier cet impôt, une conjonction de la gauche qui le considère ataviquement comme antisocial, et de la droite qui en fait un de ses thèmes du refus de l'impôt.

La votation, heureuse, sur l'AI voudrait qu'on se réjouisse de ce sauvetage. Mais comment ne pas mesurer l'emprise du conservatisme helvétique à tous les niveaux: parlementaire, constitutionnel et fiscal. Est en jeu notre capacité d'adaptation dans l'environnement international.

Aux urnes, les urbains

Les affaires locales étaient aussi au menu des votations dimanche. Parcours non exhaustif dans les villes et cantons des deux côtés de la Sarine

Yvette Jaggi (28 septembre 2009)

Urbanisme et construction

Le plus gros enjeu se trouvait à Lausanne, dont le vaste projet de transformation urbaine intitulé Métamorphose était contesté par une initiative «conservatrice» émanant d'habitants et soutenue par A

Gauche toute et le PDC; ensemble, ils s'opposaient à la descente du stade de football des hauts de la Pontaise vers les bords du lac. Les citoyens ont débloqué le long processus de Métamorphose par 55,9% de non à l'initiative.

A Genève aussi, une «gauche de la gauche» muée en gardienne du patrimoine guerroyait contre l'extension du bâtiment de l'Organisation mondiale du commerce (OMC), cible habituelle des altermondialistes. Près de deux votants de la Ville sur trois